

Aufwertung des Mühlenteichs

Entwurf Mühlenteich - Erläuterungstext

Im folgenden Erläuterungstext sollen Sie einen Überblick über die geplanten Maßnahmen rund um den Mühlenteich erhalten. Wir hoffen, dass Ihnen unser Entwurf gefällt und freuen uns auf Ihre Rückmeldungen und Anregungen.

Wieso findet diese Beteiligung statt?

Nach den bereits realisierten Maßnahmen um den Aasee, soll auch der Bereich des Mühlenteichs, als zweiter Abschnitt des integrierten Handlungskonzept Aasee Ibbenbüren, umgestaltet werden. In den vergangenen Monaten haben wir ein Konzept für den Mühlenteich erstellt. Doch wir als Planer können meist nur von außen beurteilen, was für die Zukunft eines Freiraumes relevant ist. Aus diesem Grund möchten wir Sie bei der Planung einbeziehen und wünschen uns, dass Sie uns an **Ihren Einschätzungen und Ihren Ideen** teilhaben lassen. Der Bereich Rund um den Aasee, inklusive des Mühlenteichs, soll ein Park für alle sein und auch deshalb den Ansprüchen verschiedenster Nutzergruppen gerecht werden. Der Mühlenteich bildet durch seine Anbindung an die Münsterstraße und die Uferallee eine spannende Eingangssituation zum Aasee. Für Bürger/-innen und Touristen/-innen kann der Gang um den Aasee hier beginnen. Dennoch soll auch die Aufenthaltsqualität rund um den Mühlenteich gesteigert werden.

Bestandsanalyse

Vor der Vorstellung unseres Entwurfes möchten wir nun jedoch erst einmal den Bestand am Mühlenteich reflektieren und auf Stärken und Schwächen des Mühlenteichs aufmerksam machen.

Stärken:

Wie bereits erwähnt, ist der Mühlenteich auf Grund seiner Lage das westliche Entree für den Bereich rund um den Aasee. Der Mühlenteich ist gut angebunden und die Innenstadt liegt nur wenige Minuten vom ihm entfernt. Die Verkehrsachsen ermöglichen also eine gute Erreichbarkeit.

Der Mühlenteich als solches hat als natürliches Gewässer mit seinem Zulauf aus dem Aasee großes Potenzial. Er bietet Raum für verschiedene Nutzergruppen und ist ein attraktives Freizeitziel.

Die Bestandsbäume sind gesund, attraktiv und verleihen dem Mühlenteich eine besondere Atmosphäre. Die vorhandene Bepflanzung grenzt den Bereich des Mühlenteichs von dem offen gestalteten Aasee ab. So entsteht dort ein eher ruhiger und verwunschener Ort.

Der grüne Charakter des Mühlenteichs sorgt für die Wahrnehmbarkeit von Landschaft in der Stadt und besitzt das Potenzial ein grünes Eingangstor zur Stadt Ibbenbüren zu schaffen.

Schwächen

Leider wird das Potenzial des Mühlenteichs aktuell jedoch nicht in vollem Maße ausgeschöpft. Der Bereich um den Mühlenteich wurde mehr oder weniger sich selbst überlassen und wirkt von außen wenig einladend. Der Übergang zum Naherholungsbereich des Aasees ist unzureichend ausgebildet.

Die Anbindung für Fußgänger und Radfahrer und Ausschilderung zu anderen Freiräumen sind mangelhaft.

Trampelpfade verdeutlichen, dass wichtige Wegeverbindungen fehlen. Der Zustand der Wege ist eine Barriere für Kinderwagen, Rollatoren, Radfahrer, usw., hervorstechende Wurzeln, nicht befestigte Flächen und unebene Übergänge der Wege erschweren das Beschreiten.

Es fehlen Sitzmöglichkeiten, die zum Verweilen einladen.

Der Mühlenteich als Gewässer ist auf Grund der steilen Böschung für den Besucher kaum zugänglich und der Uferbereich ist wenig attraktiv.

Die Bepflanzung ist teilweise verwildert. Außerdem verfolgt sie keine ökologisch wertvollen Aspekte.

Fehlende Beleuchtung macht den Freiraum unübersichtlich und fördert Angsträume.

Die vorhandenen Kunstwerke kommen nicht zur Geltung, da sie abgesenkt sind und ihnen so leider nur wenig Beachtung geschenkt wird.

Entwurf

Auf Grund der Analyse der Stärken und Schwächen, besteht Handlungsbedarf. Dabei haben wir die Stärken des Mühlenteichs berücksichtigt und einen Entwurf entwickelt, der eine positive Entwicklung des gesamten Bereichs fördern soll.

Ziel

Ziel ist es, den Bereich, um den Mühlenteich attraktiver und funktioneller zu gestalten, so dass alle Nutzer und Besucher davon profitieren. Dabei steht der ökologische Aspekt ebenfalls im Fokus der Planung.

Erläuterung

Um den Mühlenteich von außen besser erkennbar zu machen sind einladende Entrees geplant, die den Besucher auf Grund von einem abweichenden Bodenbelag und zwei auffallenden roten Mauern, mit dem Schriftzug 'Aasee' in den Park einladen und neugierig machen sollen. Außerdem sollen in der vorhandenen Vegetationsfläche, welche an die Münsterstraße angrenzt, Sichtachsen geschaffen werden, in dem an diesen Stellen die Vegetation niedriger geschnitten wird. Hierdurch wird von den anliegenden Straßen auf den Bereich des Mühlenteichs aufmerksam gemacht.

Befestigte und breitere Wege ermöglichen ein angenehmes Gehen und Fahren. Die veränderte Wegführung im Norden des Mühlenteichs sorgt für eine ideale Anbindung an den angrenzenden Parkplatz und die Uferallee. Hierbei werden die aktuellen Trampelpfade als Orientierung für die neue Wegführung genutzt. Im Süden des Mühlenteichs sorgt der asphaltierte Weg für eine Verbindung zum Aasee und der Münsterstraße. Auf der gegenüberliegenden Seite der Kreuzung, welche an den Radweg Richtung Groner Allee grenzt, soll eine rote Stele einen Bezug zum Mühlenteich und dem Aasee schaffen.

Um die Attraktivität des Mühlenteichs als Gewässer, erfahrbar zu machen sind drei Holzstege geplant, welche barrierefrei zugänglich sind. Erreichbar sind sie, über einen neu geschaffenen Platz, der genügend Freiraum bietet. Sie integrieren die beiden vorhandenen Kunstwerke und bringt diese wieder zur Geltung. Dieser Platz sorgt für eine hohe Aufenthaltsqualität. Die Schaffung von Sitzgelegenheiten in Form von Bänken und Sitzsteinen lädt zum Verweilen ein.

An der bestehenden Brücke im Süden unseres Planungsgebietes, soll ein breites Holzgeländer zum Anlehnen mit dem Schriftzug 'Aasee', zu einer kurzen Rast einladen. Hier kann der Blick auf den ruhigen Aasee oder das technische Wehr der Ibbenbürener Aa gerichtet werden.

Eine stadtklimaverträgliche Bepflanzung in Blockweise sorgt für eine artenreiche Vielfalt an Insekten und Vögeln und bringt einen schönen Blühaspekt an den Mühlenteich. Auch der Uferbereich des Mühlenteichs soll attraktiv und ökologisch wertvoll bepflanzt werden. Hierbei sollen die Bestandsgehölze erhalten werden.

Was geschieht mit Ihren Ideen und Anregungen?

Nach dem Beteiligungszeitraum werden wir Ihre Ideen und Anregungen durchgehen und die Ergebnisse prüfen. Wir werden häufigen Nennungen besondere Aufmerksamkeit schenken, die Anmerkungen gegeneinander abwägen und die Machbarkeit überprüfen.

Die Ergebnisse werden auf der Seite der Stadt Ibbenbüren veröffentlicht.

Im weiteren Planungsprozess werden die Ergebnisse einfließen und wir werden unseren Entwurf überarbeiten.

Wir freuen uns sehr auf konstruktive Anregungen und Ideen und wünschen Ihnen viel Spaß bei der Einbringung Ihrer Ideen!